

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL LUNES 8 DE AGOSTO DE 1825.

SAN CIRIACO Y COMPAÑEROS MARTIRES.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de los Descalzos.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY

Sale el sol á las 5 h. 6, y se oculta á las 6 h. 54'

AFECCIONES METEOROLÓGICAS DE ANTES DE AYER.

Epocas del dia.	Barómetro.	Termóm.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la mañana	29, 9, 34	77. 5	E.	Claro.
A las 12 del dia.....	29, 9, 10.	79. 0	SO.	Idem
A las 6 de la tarde.....	29, 8, 60	78. 0	Id.	Idem

MAREAS EN ESTA BAHIA.

1.a Bajamar á las 1 h. 42' mad. 2.a Bajamar á las 2 h. 25' tard.
1.a Altamar á las 8 h. 4' mañ. 2.a Altamar á las 8 h. 46' noch.

Paris 17 de Julio.

Ya hemos anunciado que una comision nombrada por el baron de Milus, gobernador de la Guayana francesa, habia salido para explorar los origenes del Oyapock y del Maroni. Esta comision está ya de vuelta desde el 24 de Enero último, y aunque diferentes circunstancias le hayan impedido completar su exploracion, no dejó de subir por el rio Oyapock á una grande distancia de su embocadura; llegó hasta la tribu de los Oyampis con los cuales hizo alianza. Ouannica, gefe de aquella tribu, confirmó dicha union con el juramento de fidelidad al Rey de Francia. Mr. Bodin, comandante de la espedicion francesa, le entregó en nombre del Rey el uniforme é insignias de capitan. Durante esta ceremonia la bandera blanca tremolaba encima de la habitacion de Ouannica. Este, con motivo de

esta solemnidad , dió una gran fiesta que se concluyó con danzas , y en la cual no se escaseó el cachiri (bebida fermentada). La tribu de los Oyampis se compone de cerca de 60 individuos ; no dista mucho de la de los Emerillones , que es tambien muy numerosa. Entre las cosas útiles que ha traído la expedición de dicho viage es digno de atención el algodón cultivado por los Oyampis, el que es estremadamente hermoso , y del cual ha distribuido granos el baron de Milius à los habitantes de la colonia , y traído muestras à Francia. Este algodón ha sido reconocido por muy superior al de Cayena y aun al de Fernambuco. La introducción de esta planta de algodón en la colonia junta con la del cacao de Caracas, de la quina y del mangonstan seràn unos verdaderos beneficios que ella deberá al baron de Milius. El capellan Mr. Fournier bautizó 40 niños de los Oyampis. En una gran parte de su curso está el Oyapock embarazado por cataratas, muchas de ellas de grande elevación ; una de estas cataratas tiene mas de 500 pies de largo y 80 de alto. Mr. Bodin ha traído tambien de su viage una planta del árbol llamado por los galibis *carouachi* , cuya hoja es un veneno mortifero ; las dificultades que tuvieron los indios para deshacerse de esta planta en favor de Mr. Bodin , le hizo creer que del sumo de este vegetal es del que se sirven los indios para emponzoñar sus flechas. Ouaninica acompañó à la expedición en su vuelta hasta Camopi , donde la dejó para volverse à su tierra : Maracayon , uno de los gefes de los Oyampis , confió un hijo suyo jóven à M. Bodin , el cual lo ha traído consigo à Guayena. Las relaciones que se establecerán entre estos pueblos y la colonia francesa no son una de las menores ventajas que se sacaràn de dicha expedición.

Idem 18

En los periodicos ingleses se lee que un sujeto de una familia respetable habiendo entrado en una tienda à comprar unas pistolas , pidió en seguida se le fundiesen balas de su calibre. Se le preguntó que era lo que queria hacer con ellas , y respondió que no era mas que para levantarse la tapa de los sesos. El tendero viendolo tan decidido à dar fin à su existencia , dijo à uno de sus dependientes hiciese una bala mientras otro iba à buscar un oficial de policia , el cual llegó al instante ; entonces el caballero fué conducido , no sin trabajo , ante los magistrados de Halton-Garden , donde se puso furioso diciendo que todo ingles tenia el derecho de levantarse la tapa de los sesos cuando quisiese ; que matarse ó intentar matarse no era un crimen capital , ni una felonía , y que por consiguiente los magistrados no tenian derecho para intervenir en ello. En fin despues de haber tomado unos calmantes que le hicieron dar los magistra-

dos, se quedó tan en su razón, dicen los periodicos ingleses, que se juzgó ponerlo en libertad.

Londres 18 de Julio.

Bastante se ha hablado ya del camino subterraneo que debe abrirse desde una orilla à otra del Tàmesis pasando bajo el rio. He aquí algunos pormenores sobre esta empresa gigantesca sacados de la *Scientific Gazette* de Londres.

„Por el lado del Norte la entrada del camino subterraneo se hallará hacia la orilla del Old Grave Lane, á la estremidad oriental del estanque llamado London-Dock; por el lado del sur terminará cerca de la iglesia de Rotherhithe. Este camino será doble, es decir que consistirá en dos galerías abovedadas, separadas una de otra por una gruesa pared ó muro en el cual habrá muchos arcos que sirvan de comunicacion para que los que vayan à pie puedan pasar de una galería à otra. En cada uno de estos arcos estará colgado un reberbero iluminado con gaz. Una de las galerías servirá para los carruages que vengan del norte de la ciudad y la otra para los que vengan del sur. Cada galería tendrá 14 pies de ancho, comprendiendo el carril para los que vayan à pie, y 22 pies de altura. El total del largo será de 1.300 pies; la cuesta para legar allí será tan cómoda, que los carruages mas pesados no necesitarán atar las ruedas. Quedarán á lo ménos 15 pies de tierra entre la boveda y la cama del rio. Las escavaciones han empezado ya, y casi se ha llegado al punto mas bajo donde se debe ahondar. La tierra, echada en un campo cereano, se emplea inmediatamente en hacer ladrillos para las galerías y para el muro intermedio. Los trabajos se harán con prontitud, regularidad y seguridad para los trabajadores, por medio de una máquina ingeniosa, inventada por M. Bruner. Esta máquina, á la que ha dado el nombre de broquel, es un andamio con muchos cuerpos cubierto con un techo de fierro, como igualmente todo el resto; es capaz de resistir à cualquier desmoronamiento que amenaze interrumpir los trabajos, y envolver á los trabajadores. Se mueve ácia delante à proporción que adelanta la escavacion, y los albañiles que la siguen construyen al instante los pies derechos y las bovedas, de modo que toda la parte escavada se halla siempre sostenida ó por la obra de albañilería, ó por el broquel. Es verdad que la seguridad que ofrece este modo de trabajar se resarce con la lentitud de los trabajos, pues el método adoptado de acabar las obras de albañilería à medida que se adelantan las escavaciones no permite se emplee mas que un pequeño número de minadores en las galerías. Pero de cualquier modo debe contarse con que esta nueva comunicacion estará abierta para el público á lo ménos dentro de tres años.

La tentativa actual no es la primera de este género que se ha hecho. En dos épocas diferentes, la última en 1809 se ha ensayado comunicar de una orilla á otra del Támesis por debajo de él; ya se habia abierto una galería de 1.011 pies, y no se distaba mas que 130 pies de la orilla opuesta cuando los desmoronamientos de la arena, seguidos de una inundacion, hicieron se desistiese de la empresa. El broquel de Mr. Brunel evita estos accidentes. El gasto de la construccion del camino subterraneo no ascenderá á mas que á 160.000 libras esterlinas (como unos 800.000 duros), suma tan inferior á la que costaria un puente, que algunas personas se imaginan que hay yerro en el presupuesto. La cortedad del gasto proviene sobre todo de que toda la obra de albañilería será construida con ladrillo, y que para este modo de labrar, los materiales y los jornales no cuestan casi nada comparados con cualquiera otra obra: la sencillez de la construccion tambien hace reducir considerablemente el gasto.

Para Manila en derecha.—Saldrá á fines del presente mes la fragata mercante española nombrada la *Rita*, al mando de su capitán D. José Ramirez, admite carga á flete y pasajeros para los que tiene toda comodidad. Se despacha en Cádiz por los Señores Garcia Verdugo, hermanos é hijo, y en Sevilla por los mismos, calle de los Alcazares, núm. 11.

AVISOS.

D. Cayetano Sans de Junilla, comisario de Guerra honorario se servirá presentarse en la Secretaria de la Intendencia de Rentas de esta Provincia para comunicarle asuntos del servicio.

Si se hallase actualmente en esta ciudad cierta señora llamada Doña Maria Forioso, que parece tenia antes establecimiento en Gibraltar, se presentará en el Consulado general de Austria, calle del Camino, número 74, donde recibirá noticia de asuntos que le interesan.

En el Puerto de Santa Maria se vende la casa num. 100, de la calle de Cielos; tiene piso bajo, jardín, tienda con su vivienda y piso principal, tasada en 138.352 rs.; capital de censos 17.664; sus renditos anuales 530, y produce unos 30 ps. al mes; en la misma casa darán razon de donde vive el Sr. albacea con quien se ha de tratar.

Salvadora Sanchez, de edad de 25 años y leche de 40 dias, busca casa para criar: darán razon en la zapateria que está en la calle Ancha, esquina á la plaza de San Antonio.

CON REAL PERMISO.

En la imprenta Gaditana, calle de la Verónica